

**DISCURSO EN EL CONGRESO CONMEMORANDO EL**  
**DÍA INTERNACIONAL DEL HOLOCAUSTO**

EXCMO. SEÑOR PRESIDENTE DEL CONGRESO DE LA REPUBLICA, DR. LUIS ALVA CASTRO

EXCMO. SEÑOR VICEPRESIDENTE DEL CONGRESO DE LA REPUBLICA, DAVID WAISMAN

SEÑORAS Y SEÑORES CONGRESISTAS

EXCMAS. SEÑORAS Y SEÑORES EMBAJADORES DEL CUERPO DIPLOMATICO ACREDITADOS EN EL PERU

SEÑORA INES SCUDELLARI, OFICIAL MAYOR DE LAS NACIONES UNIDAS

SEÑORAS Y SEÑORES PASTORES DE LAS DIVERSAS IGLESIAS EVANGELICAS

SEÑOR PRESIDENTE DE LA COMUNIDAD ISRAELITA DEL PERU, JOHN GLEISER

SEÑORES RABINOS DE LA COMUNIDAD ISRAELITA DEL PERU

SEÑORAS Y SEÑORES MIEMBROS DE LA COMUNIDAD ISRAELITA

SEÑORAS Y SEÑORES

HACE CINCO AÑOS LA ONU APROBÓ UNA RESOLUCIÓN EN LA CUAL SE ELEGÍA EL 27 DE ENERO COMO EL DÍA DE CONMEMORACIÓN DE LAS VÍCTIMAS DEL HOLOCAUSTO.

SE ELIGIÓ ESTE DÍA POR SER EL ANIVERSARIO DE LA LIBERACIÓN DEL CAMPO DE EXTERMINIO DE AUSCHWITZ – BIRKENAU POR PARTE DE LAS TROPAS ALIADAS. EN LA MISMA DECLARACIÓN SE HACE UN LLAMADO A EDUCAR SOBRE LO QUE OCURRIÓ, PARA PRESERVAR A LAS GENERACIONES VENIDERAS DEL FLAGELO DE LA GUERRA Y CON EL FIN DE AYUDAR A PREVENIR ACTOS DE GENOCIDIO EN EL FUTURO.

QUIERO AGRADECER EN ESTA OPORTUNIDAD AL HONORABLE CONGRESO DE LA REPÚBLICA DEL PERÚ POR SU DECISIÓN DE CONMEMORAR ESTE EVENTO TAN TRÁGICO EN LA HISTORIA DE LAS NACIONES Y DEL PUEBLO JUDÍO.

EN ESTA OPORTUNIDAD PRESENTAMOS TAMBIÉN EN EL RECINTO DE ESTE PRESTIGIOSO PALACIO LEGISLATIVO DE LA NACIÓN PERUANA LA EXPOSICIÓN "VISA A LA VIDA".

HACE POCOS AÑOS COMENZÓ UN AUTÉNTICO AUGUE DEL TEMA DE LA SHOAH EXPRESADO EN EXPOSICIONES, PELÍCULAS, SIMPOSIOS, NOVELAS Y, ESPECIALMENTE, EN TRABAJOS ACADÉMICOS. PARALELAMENTE SE INICIARON LABORES SOBRE LA MEMORIA Y SU REPRESENTACIÓN, SU IMPACTO EN LA PRIMERA GENERACIÓN DE SOBREVIVIENTES, LA CONCEPCIÓN DE LA VÍCTIMA Y EL VICTIMARIO Y EL PAPEL QUE JUGARÍA, EN ADELANTE, EL TEMA DE LA RECORDACIÓN.

NO PUEDO EVITAR PREGUNTARME, AL OBSERVAR ESTAS MUESTRAS, QUÉ FALLÓ EN LA CONDICIÓN HUMANA PARA PERMITIR HECHOS DE TANTA BARBARIE.

LA VIDA HUMANA NO TIENE "SOLUCIÓN FINAL" PORQUE NO ES UN PROBLEMA SINO SOLO UN INMENSO SIGNO DE INTERROGACIÓN.

PARA NOSOTROS, EL HOLOCAUSTO REFUERZA LA REALIDAD. LA SHOAH TIENE UN CARÁCTER SINGULAR Y EL TERRITORIO DEL JUDAÍSMO, SOBRE EL QUE SE CONSTRUYE NUESTRA MEMORIA, PERTENECE AL PUEBLO Y SE TRANSMITE DE GENERACIÓN EN GENERACIÓN.

EN ISRAEL EXISTE UN MUSEO DEDICADO A GUARDAR LA MEMORIA DE LOS MÁRTIRES DE LA SHOAH. SE LLAMA YAD VASHEM Y ESTÁ UBICADO EN JERUSALÉN. AHÍ SE ATECORAN NOMBRES Y SE INTENTA HACER PREVALECER,

SOBRE LOS OBJETOS, EL REGISTRO DE LAS IDENTIDADES DE LOS ASESINADOS.

TAMBIÉN EN EL MARCO DE ESTE MUSEO EXISTE UNA SENDA PLANTADA DE ÁRBOLES, DEDICADA A LA MEMORIA DE AQUELLOS SERES HUMANOS QUE AYUDARON Y SALVARON LAS VIDAS DE JUDÍOS QUE BUSCABAN ESCAPARSE DE LA VORAGINE. SON "LOS JUSTOS ENTRE LAS NACIONES", CUYA OBRA Y SACRIFICIO ESTÁN INCRUSTADAS PARA SIEMPRE EN LA MEMORIA DEL PUEBLO JUDÍO.

SABEN QUE, EL HOLOCAUSTO, DEJÓ FAMILIAS INCOMPLETAS Y FAMILIAS ENTERAS DESAPARECIDAS.

DEJÓ SOBREVIVIENTES QUE APORTAN SUS TESTIMONIOS.

Y, EN LA PRÁCTICA, DEJÓ A TODO UN PUEBLO TRASPASADO POR EL DOLOR DE LA PERTENENCIA.

COMO HUMANOS, NOS NEGAMOS A ACEPTAR QUE LA HISTORIA DEJA, SOLO, MONTAÑAS DE ESCOMBROS.

DEJA ALGO MUCHO MÁS INTENSO E IMPOSIBLE DE RECONSTRUIR.

DEJA MILES DE FANTASMAS QUE, A VECES, AYUDAN A AVANZAR Y OTRAS SOLO PARALIZAN.

SESENTA Y CINCO AÑOS HAN PASADO DESDE QUE UN TERCIO DEL PUEBLO JUDÍO FUERA ASESINADO E INCINERADO EN LOS HORNOS CREMATORIOS.

SESENTA Y CINCO AÑOS DESDE QUE FUERAN ABIERTAS LAS PUERTAS DEL INFIERNO Y HECHO PÚBLICA LA TRAGEDIA DEL PUEBLO JUDÍO.

"LOS SOBREVIVIENTES DEL HOLOCAUSTO ABANDONAN LENTAMENTE EL MUNDO DE LOS VIVOS. NOS ABANDONAN SILENCIOSAMENTE SIN SER VISTOS, SEA EN ISRAEL O EN LA DIÁSPORA", ASÍ DECÍA EL DIFUNTO PRIMER MINISTRO ISRAELÍ ITZHAK RABIN.

DENTRO DE UN PAR DE AÑOS, UNA DÉCADA O DOS, NO QUEDARÁ NADIE QUE PUEDA CONTAR EL HORROR.

SOLAMENTE LOS LIBROS, LAS PELÍCULAS, LOS TESTIMONIOS Y LA MEMORIA QUEDARÁN PARA ACOMPAÑARNOS POR TODA LA ETERNIDAD.

EL HOLOCAUSTO ES PARTE DE NUESTRAS BIOGRAFÍAS PERSONALES, INCLUSO SI NO ESTUVIMOS ALLÁ. ES NUESTRA HISTORIA NACIONAL, ESCRITA CON SANGRE Y LÁGRIMAS.

SE HA DICHO QUE "RECORDAR ES POSEER". RECORDAR ES PROTEGER LA MEMORIA CONTRA EL OLVIDO.

ES CONSTANCIA DE AQUELLO QUE FUIMOS EN UN PASADO QUE SE MODIFICA, QUE SE VUELVE NOSTÁLGICO PERO QUE, DE NINGUNA MANERA SE PUEDE CAMBIAR, ABANDONAR, SEPARAR NI NEGAR.

POR TANTO, LA MEMORIA ES UN PUNTO DE VISTA SOBRE ESTO QUE "FUE" PARA MUCHOS. "SI DEJÁRAMOS DE PENSAR ACABAREMOS DE EXTERMINARLOS Y QUEDARÁN ANIQUILADAS DEFINITIVAMENTE. LOS MUERTOS DEPENDEN ENTERAMENTE DE NUESTRA FIDELIDAD".

PASADAS MÁS DE SIETE DÉCADAS DESDE QUE HITLER ASCENDIÓ AL PODER NOS SEGUIMOS PREGUNTANDO Y ACEPTANDO CÓMO PUDO SER POSIBLE QUE EN EL CORAZÓN DE EUROPA SE HUBIERA ALCANZADO ESE GRADO DE DEPRAVACIÓN Y MUERTE. Y, CUANDO SE TOMA LA CONCIENCIA DE LO ACONTECIDO, SE PRODUCE UNA VERDADERA DIVISIÓN EN LA HISTORIA CONTEMPORÁNEA: ANTES DE LA SHOAH – DESPUÉS DE LA SHOAH.

TODO ESTO, SIN DEJAR DE CONSIDERAR A AQUELLOS QUE NIEGAN LO SUCEDIDO. ELLOS SERÁN, POSIBLEMENTE, LOS QUE MÁS MOTIVARÁN SU RESURGIMIENTO. NADIE PUEDE AFIRMAR QUE LA HISTORIA JAMÁS SE REPITE. POR EL CONTRARIO: ES "UNA CONTÍNUA REPETICIÓN", DESDE CAÍN Y ABEL. EL SIMPLE HECHO QUE NUNCA SE HAYA IDO TAN LEJOS, EN EL CONCEPTO DE EXTERMINIO TOTAL, NO IMPLICA QUE EL HOMBRE, TENGA INTENCIÓN DE ENMIENDA.

CUANDO SE HABLA DE SHOAH U HOLOCAUSTO, AL COLOCAR UN TÉRMINO AL LADO DE OTRO, SE REDUCE LA IMPORTANCIA DE LO ACONTECIDO Y AL DISMINUIR ESA MAGNITUD, SE NEUTRALIZA AL FENÓMENO.

DEL MISMO MODO ACONTECE CUANDO SE HABLA DE NÚMEROS.

SEIS MILLONES DE JUDÍOS MASACRADOS ES UNA GENERALIZACIÓN SI NO PENSAMOS QUE CADA UNO FUE UN SER AMADO POR SUS PADRES, CON VIDA PROPIA, CON NECESIDADES, CON VIRTUDES, CON DEFECTOS..... DEBEMOS APOYAR LA LUCHA CONTRA EL OLVIDO Y LA UNIVERSALIZACIÓN. LA SHOAH NO ES UN INVENTO JUDÍO, COMO MUCHOS PRETENDEN AFIRMAR. LO SUCEDIDO ES ÚNICO EN LA HISTORIA Y, SIN DUDA, NO SUCEDERÁ NUNCA MÁS, PORQUE NO EXISTEN OTROS EJEMPLOS DESDE QUE EL MUNDO ES

MUNDO; VENDRÁ EL DÍA EN QUE NO SE PODRÁ, SIQUIERA, EXPLICAR ESE CAPÍTULO PARA SIEMPRE INEXPLICABLE EN LOS ANALES DEL ODIO.

LA SUERTE DEL JUDÍO, DIFERÍA DE TODAS LAS DEMÁS. EL OPOSITOR PODRÍA DEJAR DE Oponerse. EL JUDÍO, EN CAMBIO, NO PODÍA DEJAR DE SER JUDÍO. SE SABÍA QUE EN LA DESGRACIA, EL JUDÍO TENÍA UN "COMPORTAMIENTO EJEMPLAR".

DEBEMOS RECORDAR QUE AUSCHWITZ FUE LA BARBARIE, CONTRA LA QUE SE HA DIRIGIDO TODA LA HUMANIDAD. AUN SABIENDO QUE NO HAY NINGUNA SEGURIDAD PARA QUE NO SE REPITA.

SE DEBE REFORZAR LA EDUCACIÓN; EDUCACIÓN QUE HAY QUE ENTENDER NO COMO PROCESO ENSEÑANZA-APRENDIZAJE, SINO COMO DESARROLLO DE REFLEXIÓN CRÍTICA.

DESPUÉS DE TODO, SI LA INDIFERENCIA NO HUBIESE ESTADO TAN ARRAIGADA, AUSCHWITZ NO HUBIESE SIDO POSIBLE. Y DEBEMOS, INSISTENTEMENTE ASEGURAR QUE AUSCHWITZ NO SE REPITA.

PORQUE EL MUNDO NO TENDRÁ OTRA OPORTUNIDAD.

CUALQUIER INTENTO DE DESCRIBIR EL HOLOCAUSTO CON PALABRAS, TAL COMO FUE REALMENTE, ES COMO INTENTAR LO IMPOSIBLE. PORQUE LAS PALABRAS Y SU ELECCIÓN, SU COMBINACIÓN PARA FORMAR FRASES, PROVEERLAS DE SIGNOS DE PUNTUACIÓN, ES UNA ACCION LÓGICA. EN CAMBIO, EL HOLOCAUSTO, DESDE EL PUNTO DE VISTA DEL SER HUMANO, QUE FUE CREADO A IMAGEN Y SEMEJANZA DEL CREADOR, DESDE EL PUNTO DE VISTA JUDÍO, NO OFRECE NINGUNA LÓGICA.

LA SHOAH FUE ÚNICA POR LO ABRUMADOR DE SUS ALCANCES. NO FUE UN ERROR DE CÁLCULO DE UN GOBIERNO EN GUERRA. FUE PLANIFICADA Y EJECUTADA, POR ESPACIO DE 12 AÑOS, CONTANDO CON LA CONFORMIDAD DE MILLONES DE CIUDADANOS, ANTE EL SILENCIO DEL MUNDO.

"FUE UN INTENTO, DE ACABAR, PROGRAMADAMENTE, - COMO AFIRMÓ JUAN PABLO II – CON TODO UN PUEBLO QUE SE EXTENDÍO COMO UNA SOMBRA SOBRE EUROPA Y EL MUNDO ENTERO".

QUEDAN SIEMPRE LAS PREGUNTAS, ALGUNAS RETÓRICAS POR CIERTO, SOBRE LO ACONTECIDO Y CADA ACONTECIMIENTO NOS REMITE A LO SUCEDIDO ENTRE 1933 Y 1945.

¿SE PODRÍA MIRAR HACIA EL COSTADO CUANDO SE LLEVABAN A LOS JUDÍOS?

¿ERA LEGÍTIMO PENSAR QUE ESE ERA EL TOPE – ME REFIERO A LA LLEVADA DE LOS JUDÍOS, HOMOSEXUALES, GITANOS, TESTIGOS DE JEHOVÁ Y MIEMBROS DE LAS IGLESIAS Y QUE LUEGO NO PASARÍA NADA MÁS?

TAL VEZ LOS MÁS ERUDITOS PUEDAN REDUCIR EL TODO AL “PROBLEMA JUDÍO”... QUE ES CASI COMO INCLUIR EL TEMA DEL ELEFANTE EN UN BAZAR. CON ESTO SE PUEDE HABLAR DE TODO Y SOBRE TODO.

ES VERDAD: TODO LO ATERRADOR NOS FASCINA. SIN EMBARGO, MUY POCOS HABLARON SOBRE AQUELLO QUE SE PERDIÓ: CUANTOS SABIOS, CUANTOS HOMBRES QUE PODÍAN HABER MEJORADO LA CONDICIÓN Y AL MUNDO, CUANTAS MUJERES QUE PODÍAN HABER REIVINDICADO SUS DERECHOS DESDE LUGARES IMPENSABLES... Y ESTOS CUANTOS SE PUEDEN REPRODUCIR POR CIENTOS O POR MILES..... ESTE CRIMEN SIN PRECEDENTES, PERPETRADO EN LA EUROPA DEL SIGLO XX, TIENE POR NOMBRE UN TÉRMINO QUE FUE DESCONOCIDO POR LA HUMANIDAD, AÚN EN LAS ÉPOCAS MÁS NEGRAS: EL CRIMEN DE GENOCIDIO.

ESTAMOS AQUÍ – Y SIEMPRE – PARA APRENDER LA LECCIÓN, PARA CONMEMORAR Y HACER QUE OTROS RECUERDEN LO QUE JAMÁS DEBEN OLVIDAR.

CIERTO PENSADOR OCCIDENTAL HA ESCRITO: “LOS QUE NO RECUERDEN EL PASADO ESTÁN CONDENADOS A REPETIRLO”. LA PREGUNTA ES SI LA MEMORIA BASTA PARA EVITAR LA REPETICIÓN. EN ESTE TEMA, LA EXPERIENCIA JUDÍA TIENE SUS PROPIAS PECULIARIDADES. NINGUNA OTRA FAMILIA DE LA RAZA HUMANA HA SIDO OBJETO DE ODIOS, VIOLENCIA Y DIFAMACIÓN EN FORMA TAN CONSTANTE. PERO EN LA PERSPECTIVA HISTÓRICA MÁS AMPLIA, LA ANGUSTIA DE LOS JUDÍOS ES UNA METÁFORA DE TODA LA CONDICIÓN HUMANA.

EN LOS CORAZONES DE MILLONES DE JUDÍOS HAY UN SANTUARIO EN EL CUAL GUARDAN SU PENA EN INTIMA SOLEDAD. SON MUCHOS LOS ACONTECIMIENTOS DE LA HISTORIA JUDÍA QUE RESULTAN INCREÍBLEMENTE TERRIBLES, PERO EN LA HISTORIA JUDÍA NO HAY NADA DEMASIADO TERRIBLE COMO PARA QUE NO HAYA PODIDO OCURRIR.

LA SHOAH DEJA UNA LECCIÓN, POR LO MENOS; Y ES QUE LA CIVILIZACIÓN MODERNA NO TUVO UN ROL PASIVO SINO ACTIVO Y QUE, PESE A TODO, AQUELLOS QUE RESISTIERON DEMUESTRAN QUE LA VIDA ES UN ENIGMA Y QUE MUCHOS TODAVÍA NOS PREGUNTAMOS POR QUE ESTAMOS EN EL MUNDO.

TAL VEZ LA VERDAD, CRUEL, ARRINCONADA, SOFOCADA NO DIGA NADA; TAL VEZ LA SHOAH AYUDÓ A EXPANDIR NUESTRA CONDICIÓN DE JUDÍOS SIMPLEMENTE PORQUE LA CONDICIÓN DE EXTERMINIO ES IMBORRABLE.... TAL VEZ PORQUE NO SE HACE LA HISTORIA CON LA MORAL Y PORQUE, SEA COMO MUCHOS DIJERON, ESTAMOS CONDENADOS A VIVIR.

EL HOLOCAUSTO Y LA REACCIÓN QUE SUSCITÓ EN EL MUNDO MARCAN EL PUNTO MÁS BAJO EN LA HISTORIA DE LA HUMANIDAD.

¿Y DE QUE RECUERDEN? RECUERDAN NO SOLO LOS CRÍMENES DE LOS NAZIS, SINO TAMBIÉN LA APATÍA DE GRAN PARTE DEL RESTO DEL MUNDO – LOS GOBIERNOS Y NACIONES QUE PASARON POR EL LADO DE ENFRENTA DE LA CALLE, LAS NACIONES QUE CERRARON SUS PUERTAS A LOS REFUGIADOS DEL HOLOCAUSTO.

LA SUPERVIVENCIA ES UNA DE LAS LECCIONES MISTERIOSAS DE ESTA ERA TRÁGICA; HAY ISLAS DE ESCAPE Y ALIVIO, AÚN EN LAS MÁS TRAUMÁTICAS CONDICIONES DE SITIO.

SI BIEN SE ESTABAN CERRANDO VIEJAS PUERTAS – CON UN IMPACTO DEVASTADOR – ESTABAN POR ABRIRSE OTRAS NUEVAS, TAMBIÉN CON EFECTOS SIN PRECEDENTES.

EN TODO UN MONTÓN DE POLVO HAY UNA FLOR, Y HAY EN LAS CENIZAS DEL HOLOCAUSTO ALGUNOS FRAGMENTOS DE CONSUELO PARCIAL. HUBO UNA RESISTENCIA JUDÍA, DESESPERADA, SIN POSIBILIDADES, PERO HEROICA – Y NO SOLO EN EL LEVANTAMIENTO DEL GUETTO DE VARSOVIA EN ABRIL DE 1943.

PERO SOBRE TODO, LA TIRANÍA QUEDÓ DERROTADA EN ÚLTIMA INSTANCIA; NO TRIUNFÓ. EL DIABÓLICO OBJETIVO DE HITLER DE DESTRUIR EL NOMBRE Y LA IDENTIDAD DEL PUEBLO JUDÍO FUE FRUSTRADO.

PERTENEZCO A UN PUEBLO QUE, SI FUERA SENSATO, VISITARÍA, EN LUGAR DE YAD VASHEM, EL MEMORIAL DEDICADO A LOS SEIS MILLONES DE JUDÍOS PERECIDOS EN LA SHOAH, LA TUMBA DE LOS PATRIARCAS PORQUE ES CERCA DE LOS PADRES DE LA NACIÓN LA BASE SOBRE LA QUE REPOSA EL ESTADO DE ISRAEL.

POSIBLEMENTE ESTA VISIÓN DE VITALIDAD, QUE TIENEN ESTOS HOMBRES Y MUJERES, AYUDE A ENTENDER ESTE CAMINO QUE RECORREMOS DESDE LA DESTRUCCIÓN A LA REDENCIÓN.

MUCHAS GRACIAS